

Este periódico, sale los miércoles y domingos, se suscribe en la imprenta y librería a cargo de D. Pedro Martínez que por las actuales circunstancias se ha trasladado a esta ciudad.

Por ahora la suscripción en la capital y esta ciudad es a 6 rs. al mes, 15 por trimestre, y 54 por año llevada a cuenta de los Sres. suscritores a quienes se les darán gratis los suplementos.



Se admiten suscripciones por fuera de la capital a 10 rs. mensuales, 27 por trimestre, 54 por seis meses y 100 por año franco de porte.

Las reclamaciones oficiales se harán al Sr. Cefe político; y los artículos y avisos no oficiales que se dirijan a la redacción serán francos de porte.

# BOLETIN OFICIAL DE ALBACETE.

## ARTICULO DE OFICIO.

### GOBIERNO SUPERIOR POLÍTICO DE LA PROVINCIA DE ALBACETE.

Circular número 124.

El Sr. Comandante General de esta Provincia en obsequio de aver me comunica la satisfactoria victoria conseguida en la mañana del 29 del pasado Junio, sobre la horda de asesinos de Archilona, que en número de 100 caballos ocupaba la Casa de Alhambra, cuya cuadrilla a pesar de su obstinada resistencia fué dispersada por nuestras tropas, quedando muertos en el campo 45 individuos, sin mas desgracia que el haber sido herido de bala en el brazo izquierdo el Alférez del Escuadrón 3.º de Ligeros D. Manuel Beladier.

Al comunicar a los pueblos de esta Provincia tan alhagüeña y satisfactoria noticia, lo hago igualmente de la actividad con que los Nacionales de la Hoya y algunos caballos de la partida de volantes acantonada en dicho pueblo procedente de la Corte perseguieron sin descanso a un grupo de enemigos de infantería, dispersos de la facción de Basilio, que intentaban pasar el Júcar con objeto de incorporarse a las del bajo Aragón, y si bien dichos Nacionales no consiguieron la gloria de capturar a aquellos, lograron sí el que cayesen en poder de los Nacionales de Tarazona, que noticiosos igualmente de divagar por las inmediaciones de su término dicha cuadrilla, salieron en su persecucion, siendo el resultado haber aprehendido diez facciosos armados que entraron en esta ciudad, el 1.º del actual, cuyos nombres, naturaleza y facción a que pertenecían se expresan a continuación, y así mismo el de los Nacionales de Tarazona por quienes fueron aprehendidos.

## FACCIOSOS.

Nombres.	Naturaleza.	Facción a que han pertenecido
José Redas.	Carcagente.	á la de Basilio
Eusebio Blanco.	Quintanar de la sie.	id.
Benito Blanco.	S.º domingo de silos	id.
Juan Roger.	Calaceite.	id.
Juan Perez.	Vinaróz.	id.
Ramon Ferrer.	Delaball.	id.
José Sibiret.	Uldecona.	id.
Ant. Albarracin.	Pastrana.	id.
Gregorio Gualla.	Alcocer.	id.
Julian Borgeño.	Pastrona.	id.

### Nacionales aprensores de Tarazona.

Clases.	Nombres.
Infantería.	
Ayudante.	D. Claudio Martinez.
Sargento 2.º	Miguel Gomez.
Cabo 1.º	Juan Francisco Garcia.
Voluntarios.	Miguel Picazo.
Id.	Natalio Muñoz.
Id.	Pascual Picazo.
Id.	Bartolomé Castillo.
Id.	Juan Patiño.
Id.	Gregorio Alvarez.
Id.	Juan Antonio Picazo.

### Id. de Caballería.

Comandante.	D. Francisco Sancho.
Voluntarios.	Alfonso Martinez.
Id.	Santiago Picazo Muñoz
Id.	Antonio Caballero.
Id.	Alfonso Serrano.

Igualmente han sido aprehendidos y conducidos

dos á esta plaza en el día de ayer por los Nacionales de Montalvos, Vicente Lodos, natural de Mureña, y Antonio Dela, de Belchite, procedentes tambien de la faccion de Basilio.

Chinchilla 3 de Julio de 1838.=E. G. P. I. Ignacio Gato Garcia.

#### DIPUTACION PROVINCIAL DE ALBACETE.

Circular.=El haberse agotado los repuestos de lienzo, hilas y vendas del ejército del Centro, y la necesidad de atender al considerable consumo de estos artículos, luego que emprendida la campaña activa á que se prepara, ha obligado al Señor Intendente militar del Distrito á dirigirse á la Diputación, para que esta lo haga á los pueblos de la Provincia, con el fin de que se reúnan y faciliten en el mayor número que sea posible. En su vista, ha determinado la comision del Despacho, el que en todos ellos se abra una suscripcion de los citados artículos, confiando su recogido á los Ayuntamientos de los mismos, con encargo de que los resultados que produzca los pasen á los de los cabezas de partido á que respectivamente pertenezcan, para que por su conducto se remitan todos á poder de esta Corporacion con el objeto de darles la pronta direccion que se recomienda.

La gratitud que merecen los valientes defensores de la libertad y de la Reina legítima que se preparan á nuevos combates y fatigas, cuyos favorables resultados son de tan inmediato interés para esta provincia, exige y hace del todo necesario el que se les presten los auxilios que reclaman para que puedan recobrar su salud perdida en los campos, ó curarse de las gloriosas heridas. En este supuesto, y confiando la Comision del Despacho en el patriotismo de los vecinos, de que tan repetidas pruebas tienen dadas, no ha vacilado un solo momento en dirigirse á ellos con la esperanza de que harán los mas generosos ofrecimientos para proporcionar al ejército esta parte de socorros que necesita.

Lo que de acuerdo de la misma comision comunico á VV. para los fines expresados; esperando darán á esta patriótica escitacion toda la publicidad posible, y que desplegarán la eficacia de su buen celo y amor á la justa causa, con el objeto de facilitar la mayor entrega de estos artículos, segun de que en ello prestarán á la patria el mas señalado servicio. Dios guarde á VV. muchos años. Chinchilla 2 de Julio de 1838.=E. V. P.=Ramón Barnevo.=Juan Tevar, secretario interino.=A los Ayuntamientos constitucionales de esta Provincia.

#### COMISION PRINCIPAL DE ARBITRIOS DE AMORTIZACION DE LA PROVINCIA DE ALBACETE.

##### ANUNCIO.

##### Venta de bienes nacionales

Por providencia del Sr. Intendente de Rentas de la provincia de Albacete de este día con arreglo á el Real decreto de 19 de febrero de 1838 é instrucción de ventas de 1º

de Marzo siguiente aprobada por S. M., se ha mandado se saquen á pública subasta las tres fincas nacionales, que se expresarán á continuación, señalando para su único remate el día 13 de agosto próximo venidero en las casas consistoriales de esta ciudad ante el Sr. Juez de 1ª instancia de ella D. Juan Reguart, y por la escribania de D. Joaquin Blazes con citacion del caballero sindico procurador y mi asistencia.

#### QUE PERTENECIERON A LAS MONJAS

AGUSTINAS DE ALMANSA.

De 10 á 11 de la mañana: Una labor con casa, pozo y herra para arillar, denominado del saladar en término de Almansa, compuesta de 17 jornales de huerta y 30 de secano sin que resulte carga alguna contra ella; y la labra á medias el establecimiento tasada en renta en 7.445 rs. 7 mrs. y en venta en 125.078 rs. y 21 mrs.

De 11 á 12 de id. Un molino arinero situado en la rambla de los molinos, termino de la expresada ciudad de Almansa, con una alameda de 67 pies cuadrados, y en ella un nogal cinco circelos y una higuera, sin que resulte carga alguna contra él, arrendado hasta Navidad del presente año en la cantidad de 2.200 rs. annos, capitalizado en la de 49.600 rs. vn.

#### QUE PERTENECIO A LAS MONJAS FRAN-

CISCAS DE ALCARAZ.

De 12 á 1 de id. Un tejón de huerto en la Ribera de la ciudad de Alcaraz denominado de la noguera compuesto de tres fanegas, las dos de 1ª clase y la otra de inferior calidad con una Noguera en ella, sin que resulte carga alguna contra ella, arrendada hasta navidad de 1840 en la cantidad de 600 rs. annos y capitalizado en 18.000 rs. vn.

Lo que se anuncia al público con objeto de que los que quisieran interesarse en la adquisicion de las fincas insertas, puedan acudir á hacer sus proposiciones al parage señalado, en el día y horas que se citan. Chinchilla 2 de Julio de 1838.=El Comisionado principal, Santiago Alvarroiz.

#### SUBINSPECCION Y COMANDANCIA GE-

NERAL DE M. N. DE LA PROVINCIA DE ALBACETE.

Como en la circular del Gobierno civil de esta Provincia número 123 Boletín 52 de 1º de Julio le comuniqué una Real orden de 17 de Junio último por la que se autoriza á la Diputacion provincial á abonar dos mil reales al Subinspector de la M. N. por los gastos que le han ocasionado la Revista que ha pasado á los cuerpos de la provincia; creo deber manifestar que desde Mayo del año pasado que desamparó esta Subinspeccion no se ha solicitado por ella abono de semejante gastos ni ha recibido hasta ahora mas que trescientos reales á cuenta de seis mil y quinientos que se le adeudan hasta la fecha por gasto de escritorio y á mas la mayor parte del costo del correo.

Lo que comunico para desasar cualquier equivocacion.

Dios guarde á Vds. muchos años, Chincinilla  
1.º de Julio de 1838.—Jose Ailaró Sandoval.—Se-  
ñores comandantes de M. N. de esta Provincia.

## PARTE NO OFICIAL

### Formenores sobre la toma de Peñacerrada.

El día 19 se presentó nuestro ejército al frente de la plaza.

El 20 fué atacado el castillo que el enemigo supo defender con obstinacion y bizarría. Despues de un corto fuego de artillería por nuestra parte, nuestros valientes corrieron á la bayoneta sobre el fuerte, y colocándose en el foso y al pie de las murallas, inutilizaron los disparos del enemigo. La guarnicion, que no habia querido capitular, pidió entonces hacerlo, y le fué rehusado. Nuestros soldados se apoderaron del fuerte á viva fuerza, y los enemigos que salvaron sus vidas lo debieron á la generosidad de nuestros soldados. Dos piezas de artillería, infinidad de muertos, 30 prisioneros y todos los pertrechos de guerra fueron el premio de esta primera victoria comprada con la sangre de algunos de nuestros valientes. El batallon de guías fué el que mas se distinguió en este dia, pues tuvo el arrojo de lanzarse al asalto de la fortaleza sin aguardar á que hubiese brecha abierta. Tres ayudantes del general en jefe estuvieron presentes en este punto y dirigieron el ataque.

Mas todavía permanecia Peñacerrada en poder del enemigo; para desalojarlo de este punto era preciso atacar las posiciones que ocupaba y que defendian sus fuerzas en número de 12 á 14 batallones y varios escuadrones.

El día 21 fué empleado por nuestras tropas en atrincherar un campo para custodiar en él el tren y los bagages, ínterin el grueso del ejército atacaba las posiciones enemigas.

El 22 debia decidir de la suerte de nuestras armas. Hechos los preparativos, y habiendo nuestras divisiones ocupado los puntos que les señaló el general en jefe, este dispuso una columna de ataque, la cual, compuesta de diferentes batallones elegidos, creemos, por suerte, debia dirigirse al paso de carga sobre la línea enemiga. Empezado el movimiento, se desplegaron guerrillas. A las del enemigo le costó su caballería, la que llegó á medir sus lanzas con las nuestras, aunque no de una manera decisiva; pues la situacion y los movimientos de la columna de ataque, contenia los progresos del enemigo. Se estrecharon las distancias y no separaba á nuestros valientes mas que un corto trecho de las masas enemigas situadas en fuertes posiciones, cuando el bravo de los bravos, el soldado por excelencia, el gran ciudadano, cuyas virtudes y cuya capatazía han rehabilitado el nombre español en Europa, el general Espartero, en una palabra conociendo con aquel ojo perspicaz y seguro que le distingue en el campo de batalla, que el momento decisivo era llegado, se colocó á la

cabeza del regimiento de Infantería de la Princesa, y seguido de su estado mayor se precipitó sobre la posicion enemiga que juzgó de mas importancia. A treinta pasos estaria nuestra columna de las masas carlistas, cuando de repente se abrieron estas y dejaron ver una batería de cuatro obuses que al instante mismo lanzaron columnas de fuego sobre nuestras tropas. Aquel momento podia decidir de la suerte del dia. Si nuestras tropas cedian á la muerte que tentaban delante, la caballería enemiga nos cargaba, y así lo hacia con exito, podia arrollar nuestra columna de ataque y comprometer la suerte de las demas divisiones. Otra vez la presencia, la sangre fria, el magico influjo que el Conde de Luchana ejerció sobre sus soldados nos dió la victoria. Muchachos adelante: ya pasó el peligro, exclamó á los que le seguian y como estas palabras fueron pronunciadas cuando la batería enemiga acababa de hacer sus disparos, los gefes oficiales y tropa se precipitaron en huella de su general, y la batería enemiga cayó en nuestro poder. Entonces cargó nuestra caballería y no tardó en dejar el campo cubierto de cadáveres, quedando en nuestro poder algunas de 500 á 600 prisioneros. Las masas enemigas pronunciaron su retirada, evitando así la destruccion que las amenazaba.

En seguida fue atacado el pueblo, que ocupaba el enemigo al mismo tiempo que nosotros nos apoderábamos de sus posiciones estereos. También se hicieron en Peñacerrada algunos prisioneros y cinco piezas de artillería.

El fauto de esta gloriosísima jornada ha sido causar al enemigo una pérdida considerable; haber recuperado un punto importante, haber abatido su orgullo, y haber dado una nueva y señalada muestra de la superioridad de nuestras tropas, y de los títulos que ellas y su esclarecido general no cesan de adquirir á la gratitud nacional.

### APREHENSION DEL CABECILLA CONOCIDO POR EL FEO DE BUENDIA.

Guadalajara 25 de junio.—El cabecilla faccioso conocido por el Feo de Buendia, que tantos estragos ha cometido en los pueblitos de los partidos de Sacedon y Cifuentes, ha sido capturado en la villa de Duron; y en este momento que son las siete y media de la tarde hemos tenido el gusto de verle entrar en la carcel nacional de esta capital con su asistente. Su aprehension es debida á una partida de salvaguardias de esta provincia que por las acertadas disposiciones de este señor jefe político se presentó en dicha villa de Duron, donde se tenia noticia de que existia aquel facineroso.

Dicen el 18 de Barcelona:

Las brigadas de Carbó y Clemente, despues de haber efectuado su reunion, parece se dirigen al socorro de la Gerdaña.

El cuartel general habia hecho movimiento hacia Montblanch, suponiendo que se dirigia hacia la Cenia, bien que otros arcanos que se dirige á la parte de Lérida á incorporarse con los tres escuadrones de caballería que hoy debian haber llegado á aquella ciudad.

De Madrid el 16 dicen:

Antes de ayer la brigada Carbo se hallaba en Olot, ayer pasó por Rola la de Clemente, procedente de Vich, que seguramente iba á unirse con Carbo para pasar, se dice, los dos á la Cerdaña. Se van trayendo á esta las campañas de estos pueblos comarcanos para evitar que sean robadas por los carlistas. Esta noche se ha llevado un labrador llamado Dulcet de media hora de esta el titulado comandante de armas de San Hipólito. La enfermedad que padecen se pone cada día en peor estado y decaen continuamente más del concepto de esta montaña.

Nuestro corresponsal de Castellón nos dice con fecha 21 lo siguiente:

El general en jefe salió de Valencia el 18 dirigiéndose hacia Murviedro donde se dice que aun permanece, y para donde marchó esta mañana la columna del general Borso.

Los facciosos se ocupan sin embarazo de recoger los trigos, empleando para su trilla sus mismos caballos, trasladándolo despues á Morella y Cantaveja, con lo que fortifican esperanzas que haría más duradera la resistencia en el caso de sitio, prolongándose en consecuencia la situación actual que de cada día se hace más penosa.

Leemos en un boletín extraordinario de Burgos de 24 del actual lo que sigue.

Por comunicación que en este momento se ha recibido del Comandante General de la Sierra, se sabe que este valiente jefe ha encontrado en una cueva en lo más encrespado de las pinas 500 fusiles, 20 rifles, 2 trabucos, una escabina 2 cajas de guerra y un saco de piedras de chispa, habiendo hecho prisioneros un capitán, un sargento y dos soldados que custodiaban estos electos, manifestándose al mismo tiempo que la fuerza del rebelde Salmasela ha quedado reducida á 250 infantes y 70 caballos.

Segun parte recibido en el Ministerio de la Gobernacion desde Egea de los caballeros, fecha 21 de Junio, la faccion que amenazaba á aquel partido fué batida por el señor virey en Aoiz habiéndoles cogido 400 prisioneros y ayentado á los rebeldes de las posiciones que ocupaban, volviendo á internarse.

De Casas de Velvis con fecha 24 de junio nos dicen lo siguiente.

El 22 de junio último por la mañana se presentó el cabecilla Fuentes con 20 lieros en Valdeventosa, de donde sacó 15,000 rs. en segunda marchando con dirección á Abajo, entró en Arcevalde, de donde sacó en 12,000. Aho continuó se presentaron en Perdala, de donde se llevaron 20,000 rs. y por el mismo día continuó su parte infante en los demás pueblos.

Los caudillos de Tudela el 24 de Junio. Con extraordinaria sorpresa hemos recibido la noticia de haber sido batido el ejército que ha dado el general en jefe á la cabeza del regimiento de Híjaros cerca de Peñacerrada, cogiendo al enemigo 500 muertos, más de 800 prisioneros, y cuatro piezas de artillería con sus truenos.

Esta brillante accion, despues de la obte-

nida en Montcal por el general Alaix, ha sido un golpe doblemente terrible y de funestas consecuencias para el partido carlista; ordinariamente sigue la desercion á descalabros de esta clase; y teniendo las banderas de Mungorri, necesariamente se han de alistar los desertores en las filas del tercer partido, tan halagüeña para todos estos naturales. Nada sabemos de Navarra.

El teniente de cazadores á caballo de la Guardia Real D. Fernando San Cristobal, comandante del destacamento de Villasequilla, consiguió dar alcance al amanecer del 25 á la faccion Malos Cerdos en el valle del Criato, siendo el resultado hacerle ocho prisioneros que entraron en el real sitio de Arañuez.

La faccion Perliz, en número de unos 500 hombres, entró en Amoroz en la tarde del 25, y al amanecer del 26 se aproximó á San Martin de Valdeiglesias, de donde estrajo raciones y algun metálico. Tenemos entendido que la columna de operaciones de esta provincia está á su alcance.

Vitoria 16 de Junio.—Los facciosos van recogiendo las cosechas de granos de los emigrados de Urdedona, Alcazar y otros pueblos, conduciéndolos para Mallorca, donde firman los grandes depósitos que dije á vds. en otra de las mismas. A este efecto hay destinados unos 400 hombres que recorren dichos puntos y cuidan de que no se estravie ninguna parte de frutos, dando de palos al pobre labrador que por fidelidad al dueño, quiera salvarle algo de lo suyo.

Hé aqui como palpamos los tristes efectos de este fatal abandono en que yace el pais. Veremos como se les reintegrará de semejantes pérdidas, á los que por amor al trono y á la libertad, van divagando fuera de los pueblos de su naturaleza y vecindad, y mendigan acaso su sustento para evadirse de los peligros que corrieran entre los satélites del vandalismo.

Estos días se ha presentado un faccioso armado que fue soldado del ejército, hecho prisionero en la accion de Herrera.

Escaray 18 de junio.—Acabamos de llegar de la sierra de san Lorenzo, Balbanera, Pineda &c. en busca de los rebeldes Quintanilla y Marron, con quienes no he una pedida dar por las buenas noticias que recibien de las pueblos cuando se los busca.

Hace tres días se presentó en Pradoluengo un faccioso á quien parece le dieron lo que pidió: igual dia dice que estuvo en Belorado el Estudiante con siete, siendo escandaloso que no haya en dichos pueblos bastante numero de los nacionales que deban por cuya consecuencia se atreven á tanto los traidores.

Va á ser reforzada con 3,000 quintos la division de O'Donnell. En su consecuencia ha llegado el miércoles último á Fuenterrabia un ayudante del estado mayor con la órden de reparar el convento de espuchinos y otros edificios de la poblacion para hacer cuarteles y hospitales.

Correa Nacional.

Imprenta á cargo de D. Pedro Martinez.